

ARTÍCULO 7.º

Sesión Ordinaria No. 12401, del 14 de octubre de 2019

En relación con el acuerdo tomado en el artículo 4.º, numeral 1), sesión 12.386 del 26 de agosto del 2019, relativo a la ***Reunión de Consejo Directivo de Alide***, y al ***Seminario "Implementación del Protocolo de finanzas sostenibles - Incorporando Experiencias"***, la directora señora Jeannette Ruiz Delgado presentó un informe sobre su participación en dichas actividades, las cuales se llevaron a cabo el 3 y 4 de octubre del 2019, en Buenos Aires, Argentina.

Inicialmente, la directora Ruiz Delgado comentó: "El día de mi llegada, la Embajadora de Costa Rica en Argentina me invitó a visitar el Congreso de la Nación Argentina. Este es un parlamento bicameral, que cuenta con 257 diputados y 73 senadores, quienes están instalados en el mismo edificio. Fuimos recibidos por los parlamentarios amigos de Costa Rica; es decir, seis diputados, aproximadamente, quienes deseaban conversar sobre asuntos ambientales. Debatimos acerca de la PreCOP 25 *Conferencia sobre Cambio Climático* y, hasta ese momento, desconocía que dicha actividad se realizaría en Costa Rica en el mes de octubre. Los diputados querían saber qué se ha hecho en temas de legislación y por qué es que el país se ha convertido en un referente a nivel mundial, en lo que respecta a la sostenibilidad ambiental, a fin de buscar, en la legislación costarricense, aspectos ambientales que se puedan incorporar en su propia legislación".

El director González Cuadra comentó: "Argentina produce la mayor parte de la energía con combustible".

La directora Ruiz Delgado dijo: "El 98% de su matriz energética es con combustible, por lo que deben hacer un trabajo enorme para poder avanzar y alcanzar a Costa Rica en temas ambientales. La reunión fue muy interesante y aproveché para mencionarles lo que estábamos promoviendo con los buses eléctricos, ya que recientemente se publicó el comunicado de prensa sobre los bancos participantes en

el financiamiento de vehículos eléctricos de transporte público. Les comenté acerca de lo que estamos planteando en cuanto a la producción de hidrógeno para energía eléctrica. La Embajadora me dijo que la compañía había sido muy buena, dado que ella está iniciando en ese cargo y que nosotros, como Banco, tenemos bastante información sobre temas relevantes para los señores del parlamento". Posteriormente, doña Jeannette inició la presentación comentando sobre los temas tratados en el seminario *"Implementación del Protocolo de finanzas sostenibles - Incorporando Experiencias*, que se llevó a cabo el segundo día del evento. En primer lugar, se refirió al marco de sostenibilidad. Destacó los principios de banca responsable, mediante los cuales los bancos se comprometen a alinear sus negocios en función del Acuerdo de París sobre el cambio climático. Dijo que, además, se está planteando la posibilidad de incorporar variables ambientales y sociales, con el propósito de lograr una industria bancaria sostenible. Señaló que existen pruebas Bust para medir el estrés de estas variables. Asimismo, expuso acerca de los principios éticos y sociales y la participación de banqueros en la *Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático de 2019* (COP 25), la cual se realizará en el mes de diciembre, en Chile. Luego, puntualizó en los siguientes asuntos tratados: financiamiento de proyectos para producción de energía, objetivos sociales y ambientales, diseño de productos de acuerdo con las necesidades reales, cambio cultural, análisis de riesgos ambientales, utilización de bonos verdes, diseño de incentivos comerciales, índice de triple impacto (sistema B), pruebas de *stress testing*, apoyo de los reguladores, entre otros. Doña Jeannette comentó que realizó una presentación sobre finanzas sostenibles y mostró algunas fotografías sobre la citada exposición. Indicó que el tercer día se realizó el Consejo Directivo de Alide; asimismo, detalló la agenda de la sesión. Adicionalmente, indicó que, en otros puntos tratados, se solicitó efectuar en el Banco Nacional la pasantía denominada *Basilea III y Gestión Corporativa de Riesgos en la Banca de Desarrollo*, cuya realización se propuso para finales de enero o principios de febrero 2020. También, informó de que se discutió sobre las necesidades de capacitación por parte de los bancos de desarrollo que forman parte de Alide y se sugirió remitir información

sobre la disponibilidad para permitir pasantías en las instituciones. Señaló que este último tema fue el más importante de lo tratado sobre capacitación.

El director Carazo Zeledón indicó: "El año pasado, cuando se realizó el informe de sostenibilidad del Banco, hice algunos comentarios que vale la pena citar. Es necesario visualizar la sostenibilidad no solo en cuanto a que en las labores diarias se hagan gestiones de beneficio para el medio ambiente, sino que se debe incorporar en los negocios de esta institución de una forma muy proactiva. Por ejemplo, aquí se mencionó que podría haber programas de mitigación ambiental y forestal, como parte y componente de las obligaciones de los agricultores; asimismo, en los financiamientos de vivienda, se podría establecer la condición de que la construcción atienda las mejores prácticas de sostenibilidad ambiental. Es interesante que le consulten al Banco eso afuera, por lo cual se debe tener una práctica realmente evidente".

La directora Ruiz Delgado dijo: "Realmente, fue interesante. De lo que se puede aprender en este tipo de actividades, quizás, lo más importante es la imagen que tiene Costa Rica en el exterior. Ese aspecto algunas veces pasa inadvertido; pero, el país tiene una proyección de nación amigable con el ambiente y que ha avanzado mucho en estos temas, excepto en el tratamiento de aguas residuales. Por otra parte, cuando se habla de entidades financieras, he podido percibir en las diferentes actividades en las que he participado con Alide, que el Banco Nacional tiene una excelente imagen de gestión de riesgos. Eso se debe potenciar, por cuanto muchas veces no se ha logrado ni siquiera hacerlo internamente. Otro punto relevante es el avance en sostenibilidad. De aquí al 2020 se tendrá implementado el sistema de análisis de riesgos ambientales y sociales dentro del quehacer de la institución. Lo anterior, llamó la atención en la Reunión, además de cómo identifica la institución los riesgos, cuáles son los riesgos ambientales y sociales, y cómo se están gestionando. Me parece que ese avance del Banco se aprecia. Por otro lado, Alide tiene un grupo de asesores externos, dentro del cual hay dos costarricenses: don William Hayden y don Ernesto Rohrmoser".

El director Arias Aguilar externó: "En cuanto a lo indicado por don Mario, siempre analizo cómo podría hacer el Banco para comunicar lo que está haciendo. Pienso que, quizá, hay más reconocimiento en el exterior que internamente de lo que hace el país y el Banco Nacional. Aquí se le está dando mucho énfasis a la sostenibilidad, lo cual es muy bueno; pero, cómo se podría llevar eso a un liderazgo del Banco Nacional y que, dentro de la esencia de lo que es un banco, se lleve también al liderazgo de la institución en todos los campos, incluidos los comerciales. La preocupación es que este Banco ha venido perdiendo mercado en muchos de sus rubros comerciales; pero, se están implementando muchas iniciativas interesantes, las cuales, me parece falta divulgarlas, así como hacer una revisión de lo que se debe hacer en la parte comercial para poder competir fuertemente con entidades que vienen ganando mercado. Uno de los puntos fuertes dentro de eso, es ver cómo se logra que los clientes piensen: *voy al Banco Nacional, primero, porque tiene el programa de sostenibilidad; pero, me soluciona mis necesidades financieras*. Se debe enlazar eso y que no sea tan difícil acceder a los servicios financieros del Banco, tomando en cuenta la protección en cuanto a riesgos. La sostenibilidad debe ser integral. Se puede trabajar mucho en esta materia; pero, si se pierde mercado y la institución se va haciendo más pequeña, será menos sostenible en el tiempo. El Banco tiene muchas fortalezas y debe aprovecharlas. En relación con lo citado por doña Jeannette, este país no tiene problemas de agua, sino de infraestructura. Tiene problemas de exceso de agua. Otros lugares, tales como las islas de Curazao, Aruba y Bonaire, no tienen agua dulce; no obstante, no tienen dificultades, porque cuentan con desarrollo e infraestructura para procesar el agua del mar. Otra situación seria en el país son las aguas residuales que, igualmente, obedece a problemas de infraestructura, dado que no se invirtió en el momento oportuno. Lo dicho anteriormente, lo enlazo con el tema tratado, porque, aunque pareciera un tema diferente, va en un mismo sentido. Si en algún momento no se hace lo debido, posteriormente *se nadará contra corriente*. Me parece que el Banco tiene elementos muy buenos, que debe saber cómo comunicarlos y otros en los que tiene el potencial, y hay que aprovecharlo".

La directora Ruiz Delgado dijo: "Lo señalado por don Marvin es muy importante. Incluso, las personas jóvenes que están tan identificadas con temas ambientales verían en nosotros un banco muy atractivo si esta institución acompaña su estrategia, precisamente, con acciones tácticas que den a conocer aspectos relacionados con la adecuada gestión del ambiente. Aprovecho para mencionar que, recientemente, se publicó en El Financiero un artículo en el que se indicaba que las juntas directivas de las entidades financieras deberían de estar totalmente comprometidas con estos temas".

Finalmente, los directores acordaron dar por recibido el presente informe.

Resolución

POR VOTACIÓN NOMINAL Y UNÁNIME SE ACORDÓ: tener por presentado el informe de la directora señora Jeannette Ruiz Delgado sobre su participación en la *Reunión de Consejo Directivo de Alide*, así como en el *Seminario "Implementación del Protocolo de finanzas sostenibles - Incorporando Experiencias"*, ambas actividades llevadas a cabo el 3 y 4 de octubre del 2019, en Buenos Aires, Argentina, de conformidad con la autorización otorgada por la Junta Directiva General en el artículo 4.º, sesión 12.386 del 26 de agosto del 2019.

Comuníquese a directora Jeannette Ruiz Delgado.

(J.R.D.)